
据西班牙欧华网报道，近一时期以来，

西班牙“华人商家招工难”的状况变得日益

严重。特别是餐馆的二厨、洗碗工和仓库

工等属于“苦、脏、累”的工种，以及位于西

班牙中小城市的商家，在招工上则显得更

加困难。“招工难”已经成为不少华商在经

营中所要面对的棘手难题，而“用工荒”也

折射出华人劳工市场的变化。

面对招工难的状况，许多华商不得不

自己身兼多职，或是将目光投向了南美移

民。此外，更多的华人老板则要面对其雇

员要求增加工资和福利的压力。

“招工从未像现在这样难”

说起日益严重的“招工难”，一些经营大

型餐馆的华人老板们是最有体会的。

马德里的一位老板说，从去年开始，他

就感到了招工难。特别是要找到一个稳定

的厨房工，真是非常不容易。为此，他不得

不一边招人，一边自己先顶着干。他说，在

中文报纸上登出招工广告以后，往往等一两

个月，也接不到几个应聘者的电话。而来应

聘的人，不是在工资待遇上计较得厉害，就

是干了不多长时间，就辞职走人。这样一

来，从去年到现在，他自己干二厨和洗碗工

的时间，要比招来的工人干的多许多。这位

餐馆老板介绍说，自己要起早进货、叫货，又

要在中午和晚间到厨房里帮厨，一天下来，

人累得有些吃不消。可登报纸招工人招不

来，这让他多少感到有些棘手。

这位已经开了十几年餐馆的老板说，自

己从来也没有遇到现在这种招工难的情

况。过去，只要招工信息在华文报纸上刊登

以后，立刻就会有人打电话来应聘，甚至都

用“求着”的口吻来商量。可现在这种情况

已经渐渐消失了，变成当老板的希望对方能

够接受自己给出的条件，痛快地前来上工。

对于这种状况，这位餐馆老板说，自己能够

很明显地感受到，目前的华人用工市场已从

过去劳动力的买方市场变为卖方市场了。

据记者了解，近段时期以来，与马德里

这位餐馆老板有相同感受的华商还有许

多，特别在经营餐馆和批发仓库的华商圈，

招工难已经成为一个突出的话题。

马德里的一位百货批发仓库老板告诉

记者，仓库里的理货、搬运工，也不像以前

那样好招了，而且工人的稳定性也变得越

来越差。究其原因，就是“愿意干累活的人

已经很少了”。为了能招到工人和稳定自

己现有的几个雇工，他不得不在目前生意

状况仍不是很好的情况下，提高工人们的

待遇。据他介绍，以前干这一行的多是北

方侨胞和刚来西班牙的新移民。可近几年，

这些人不知是自己创业了还是回国发展了，

已经越来越少，所以招工就变得日益困难。

在该老板看来，这种状况是华商在西班牙二

十多年来的发展中，没有遇到过的。

对于“招工从未像现在这样难”的状况，

马德里另一位开餐馆的华人老板说，一直以

来，中餐馆的厨房都是华人的天下。以前，华

人什么时候看到过有南美人在中餐馆里当二

厨和炸油锅的呢？据这位老板所知，好像只

是在几年前，西班牙 VIPS亚洲餐馆里的中国

人维权时，才听说过有南美人学着做中餐和

亚洲餐。可现在，仅他所掌握的消息，就已经

有两家中餐馆的厨房里雇用了南美人来当二

厨了。除了南美人所要求的工资待遇较低以

外，还与在华人中招不到工人有很大关系。

记者在调查采访中发现，这种状况在许

多西班牙中小城市更明显。这些经营生意的

华商表示，他们在招工中所遇到的困难，要比

马德里、巴塞罗那这些大城市的华商还要难

得多。一位在北部城市经营餐馆的华商说，

本来小地方招工就困难，现在更是难上加

难。一方面，华人中愿意做餐馆厨工的人少

了，另一方面就是有人愿意干，也会首选条件

较好，机会较多的大城市。所以，现在小地方

的华商基本都是全家上阵，就是有雇工，也多

是亲戚，属于工资加亲情的关系。

“现在已经时移事易了”

对于目前华人招工难的原因，许多华人

都认为这与西班牙在遭遇经济危机以后，来

西华人移民大幅减少是有着直接关系的。接

受采访的华人老板都说，像二厨这样的厨房

工，以及仓库里的库工等，属于苦、脏、累的工

种，以前大多是三种人在做，一是没有居留权

的黑工，二是中国北方来的下岗工人，三是刚

来西班牙不久的新移民。在西班牙经济危机

发生之前，甚至是经济危机的最初几年，中国

的新移民源源不断地来到西班牙，这也就为

华人用工市场提供了充足的劳动力。

可随着西班牙经济危机的持续，到目

前为止，来西班牙的新移民已经变得非常

少了。而在新的劳动力得不到补充的情况

下，原有的“三种人”也在不断转行、减少。一

些华商说，中国人，特别是江浙等地的南方

人，来西班牙以后，都习惯自己创业当老板。

这样，很多人在没有居留权或是刚来西班牙

时，往往会迫于现实的处境，先打几年工，

等到有了居留权以及有了一定的积累以

后，就都去开店当老板了。近些年来，在西

班牙开店的华人数量持续增加，从某种程

度上说，这就是当年的新华人“多年媳妇熬

成婆”的结果。

此外，也有华人老板介绍说，其实前几

年华人打工者，尤其是从厨房工和仓库工的

构成来看，北方人应该是占大多数的。十几

年前，随着中国国内下岗工人的激增，以及

出国潮的高涨，大批中国北方的中青年下岗

工人涌入西班牙，这为正处于快速发展时期

的华人衣工厂、百元店、餐馆、批发仓库等，

提供了大量廉价的劳动力。对此，上述那位

接受采访的马德里批发仓库老板说，自己最

多的时候曾雇用了 7名工人，其中有 4人是北

方人。然而，近几年来，这些当年三四十岁的

人，现在都已经五六十岁了。他们有的回国

了，有的在这里开起了小店，所以靠出力打工

的这批人就变得非常少了。在新生力量不

足，原有打工者又纷纷开店或回国的情况下，

华人用工市场也在潜移默化中发生着改变，

从供大于求开始向相反的方向转变。

除了旅西华人自己的内部因素以外，

西班牙执法部门加强了对非法移民和黑工

的打击，也是造成华人劳动力短缺的重要

原因。近些年来，为了打击经济危机中的

地下经济，提高政府财政收入，西班牙警方

和劳动执法部门对雇佣非法移民的检查和

处罚也日益频繁和严厉。在这种情况下，

就是有非法新移民的到来，许多华商迫于

严打的声势，也不敢雇佣他们。

“华人用工市场将会大变”

面对越来越严重的“用工荒”，许多华

人都表示，将来的华人劳动力市场将会发

生大变化。首先，一些华人老板在招不到

同胞的情况下，就会自觉或不自觉地将目

光投向其他地方移民。这种状况现在已经

出现。其次，华人劳动者的工资和福利待

遇会有一定的提高。一直以来，华人打工

者的劳动收入与西班牙当地人相比，总是

有相当差距。而在商家招工难的情况下，

提高工人的待遇成为必然。最后，招工难

也会在一定程度上促进华人产业的转换。

如现在新成长起来的“华二代”，几乎没有

人愿意，或是正在做餐馆的厨工。而这对

他们来说，就意味着必须要去寻找新的行

业和出路。这样，也就会促进华人探索和

从事新的行业，开辟新的发展领域。

（凌 锋）

海 外 华 商
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旅西华商遭遇用工荒 华人劳动力市场格局将变

■ 本报记者 郝 昱

随着时间的巨轮缓慢转动，时代在推

进，人在改变。是一个时代铸就了人，还是

人成就了一个时代，不得而知，或许这只是

一 个 过 程，一 个 时 间 推 移 变 化 的 过 程 而

已。如果说改革开放的时代是人们中途下

海筑梦的年代，那么如今这个时代，已成为

创业者追逐最初梦想的年代。

建外 SOHO 不仅是“帝都”著名的餐饮

美食区，更是创业者聚集地。这里开设了

各 类 精 致 的 小 店，且 很 多 店 主 都 是 创 业

者。赛朵婚纱礼服高级定制（以下简称赛

朵）的店主张 就是其中之一。

最初的选择

张 从家乡服装设计院校毕业后到

北京进修、打拼。此前因一直学习美术，她

的父母希望她攻读师范专业，当一名美术

老师。在张 父母看来，女孩子当美术

老师既轻松又稳定，而“服装设计”几个字

他们听都没听说过。当被问及为什么不顾

父母反对最后决定选择服装设计专业时，

张 说：“小时候我就爱打扮，喜欢穿各

种不同样式的衣服；而且我不喜欢一成不

变的工作，当老师不适合我。记得当年看

到报考志愿上写着‘服装设计’时，我就下

决心一定要填报。再加上从小我要做的事

谁也拦不住，所以父母最终还是同意了。”

就这样，从 2002 年她由服装设计专业

毕业至今已经过去了近 13 年。

坚定的目标

毕业后，张 经老师介绍，在一家企

业 从 事 休 闲 服 装 设 计 工 作 ，一 干 就 是 3

年。现在回忆起来，她认为第一份工作非

常重要，直接影响到她之后的人生道路。

虽说休闲服装设计和婚纱礼服设计有不

同，但都属服装设计类。第一份工作不仅

助她成长，还帮她潜移默化地打下了面料、

工艺等服装设计方面的资源基础。张

表示：“因为有了资源基础，我想配面料就

知道该去哪里，想买任何东西都知道在哪

里能买到，以前的资源都可以拿来用。所

以之后自己创业时就相对比较顺利，该有

的东西都有了，就看自己怎么做。”

“年轻人在工作中多做些，你积累的经

验早晚都会派上用场。”就是抱着这样的心

态，张 在第一家企业工作时从助理设

计师做起，进步很快，没过多久便成了一名

设计师。不过，她并不甘于一直这样下去，

她表示：“ 我的梦想是创立自己的服饰品

牌。但一开始没想好要经营哪类产品。”

与婚纱的邂逅

张 始终梦想着能创立属于自己的

服饰品牌，但一直苦于找不到合适的产品。

就在工作的第三年，张 的闺蜜准

备结婚，并提出希望由张 为自己设计、

制作婚纱。“当时我很诧异，为什么是我？”

张 耸耸肩说。但她的闺蜜说：“你最了

解我，了解我的性格、着装品位，我觉得你

做出来的婚纱款式一定是我喜欢，也是最

适合我的，为什么不尝试下？你就去做，我

相信你！”最终，张 被说服，决定一试。

“我做了件较传统的、蓬蓬的、裙摆有多层

纱组的婚纱。我闺蜜非常满意，我自己也

特别有成就感。”再加上当时刚好想跳槽，

又一直琢磨着创立自己的品牌，张 的

目光投向了婚纱礼服行业。

与此同时，高级定制概念开始进入中

国。在张 看来，传统婚纱礼服企业只

需要有自己的品牌理念，固定一种风格，往

下延续就好。“但高级定制要求为每个客户

设计制作的婚纱礼服都是独一无二的，每

一次设计、制作，设计师都要面对不同的挑

战，这恰恰是我喜欢的。我自己就爱臭美，

每一天什么样的心情穿什么样的衣服，什

么样的场合穿什么样的衣服，而刚好高级

定制就是这样。我很喜欢这个行业，不想

把它做得很商业化。而且我相信专心做一

件事无所求反而会做得更好。事实证明我

的选择没有错，真的越做越喜欢这一行。”

她开心地告诉记者，感觉颇得意。

刚开始，店里只有张 一个人，没有

请版师、也没有请样衣。“一开始都是朋友

给我介绍客户，与客户沟通完，知道她想要

什么样的款式，我就自己去买面料、自己打

板，自己做。就这样做了半年，才开始请师

傅。”张 回忆道，刚开始风格、样式等都

不太明确，但她知道要的就是高级定制类

的。初期只是定制一些套装或时装类的小

礼服，也没有做大件婚纱。不过，因为有各

方面资源基础，再加上自己的努力，张

起步很快，半年时间基本明确了各项事宜，

积累了部分客户源，并开始请师傅帮忙。

设计与市场需求的融合

在创业过程中，总会遇到大大小小的

困难。往常，记者在采访中听到最多的是

会面临企业资金短缺、人员流动过大等问

题。不过张 告诉记者，资金问题肯定

有，但让她感觉最难的是不了解市场，导致

无法将自己的设计与市场需求相融合。

因为之前没有太多接触过婚纱礼服设

计、制作，张 只觉得这类服饰很美，就

按照自己的审美眼光制作一些设计元素较

突出的婚纱礼服，很多客户也觉得很不错，

但真正穿着时却感觉不实用。

“设计师设计的婚纱礼服款式和市场

有冲突，这是个非常严重的问题。一开始

如果只是站在设计师的审美角度设计、制

作婚纱礼服，不见得就真的符合客户的需

要。作为一个设计师，可能前期设计的服

饰都极具设计感，虽然好看，但仅可供欣

赏，真正在婚礼中穿着的话，很多人是接受

不了的。但传统的婚纱款式就是那么几

种。我不想做那类走量的固定婚纱礼服，

那不是我喜欢的。所以一直在摸索。”张

表示。

不过，幸运的是，因为每天都面对各种

各样的顾客，张 可以从她们口中得知

市场的需要。张 认为，解决这类问题

需要经验的积累。如今一位客户进店，一

聊天她就知道对方是什么性格、喜欢什么

样的款式，根据客户的喜好、气质就可以做

出适合她们的婚纱礼服。所以现在已经不

存在设计与市场需求之间的矛盾。

在采访最后，张 感慨道：“有一首

钢琴曲叫《梦中的婚礼》，相信对于每个女

孩来说，能穿着炫丽的婚纱走在婚礼的红

毯上是人生中最美的一个梦，我愿意帮她

们实现这个梦。在创建赛朵的过程中，我

成长了很多，也在追逐最初梦想的路上越

走越坚定。同时，也真心感谢每一位客户

对赛朵的认可！”

张 ：为追逐最初的梦想而努力


